

# DIARIO DE CÓRDOBA.

## DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

**SUSCRICION EN CORDOBA.**  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

**FUERA FRANCO DE PORTE**  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28

### Seccion editorial.

**PRECEPTOS AGRICOLAS DE CAMILO TARELLO.**

Este célebre agrónomo publicó en Venecia el año de 1867 una serie de doctrinas agrícolas, las cuales merecen ser constantemente reproducidas para enseñanza de nuestros cultivadores. Nosotros, que siempre nos esmeramos en publicar lo mas selecto de los antiguos y lo mas importante de los modernos, resumimos en el siguiente artículo la obra de tan eminente geópomo, que aun que tiene algunos principios que la moderna escuela no acepta, relativos a las alternativas de cosechas, sin embargo, todo en ellas es notable e instructivo.

Y decidimos que los rechaza la escuela moderna, porque no somos nosotros solos los que hemos clamado hace muchos años contra la práctica de los barbechos, sino que otros muchos entendidos prácticos y geóponicos han demostrado su ineffecticia comprobada por los dos distinguidos botánicos de memoria respetable, Michaux y Auguste de Saint-Hilaire, los que en sus observaciones en América, uno en la del Norte y otro en la del Sur, observaron en el trascurso de algunos meses en los bosques de aquel vasto pais la espontánea alternativa de cosechas que en ellos realizaba la naturaleza. Esto mismo, aunque en pequeña escala, podemos observar en esas mismas tierras que dejamos descansar todos los años.

Pero dejemos este asunto que en tantas ocasiones hemos tratado, y admiremos, sin embargo, las máximas de Tarello.

«Los romanos, durante el periodo de la República, laboreaban mucho y sembraban poco; cada familia vivia con los frutos que le sufragaban sus dos yugadas de tierra. Nosotros, por el contrario, laboreamos poco y sembramos mucho, y nos hallamos constantemente en la indigencia.»

«Si queremos que la tierra sea mas productiva, mas fértil de lo que naturalmente es, lo que es posible en alto grado sin muchos gastos y trabajos, otro medio más eficaz no hallaremos para conseguirlo que el de «dejarla» descansar, laborearla bien y estercolarla con abundancia.» observando las reglas siguientes:

«La labores que habeis practicado hasta ahora en la hoja o seccion de cereales (la mitad de las tierras cultivadas de vuestra posesion) y en la que habeis dado cuatro rejas, las empleareis todas sobre la mitad de dicha seccion, de suerte que reciba 8 labores, comprendida la del sementero.

Quiero decir, que se dividan las tierras de labor en cuatro partes igua-

les, tanto como posible sea, en lugar de dos, y que no se siembre trigo en cada año más que en una sola de estas cuatro partes, alternando despues las demás despues de recibir las ocho rejas. Dos de las restantes partes serán transformadas en prados artificiales, y la cuarta restante permanecerá en barbecho, es decir, recibirá las ocho labores durante el año.

«Así, pues, el cultivador que en la actualidad siembra trigo en 10 fanegas ó sesanas de tierra en cada año no deberá sembrarlo más que en cinco, y empleará en estas cinco todos los estiércoles, todos los trabajos que antes daba ó invertia en las 10; queremos decir que se laborearán ocho veces en vez de cuatro, como no sea el fondo de las tierras muy ligero.»

En los terrenos de rico fondo, bien abonados, bien preparados, el trigo crece demasiado lozano ya antes del invierno. Convendrá no apresurarse en sembrarlos. Cuando más la tierra es fértil y bien laboreada, mas importa sembrar algo claro. Los trigos así, arrojarán varios tallos ó cañas, y producirán espigas mayores y más pobladas. Dos terceras partes de la de la semilla acostumbrada bastarán.

Los trigos deben ser escardados á últimos de Febrero y cuando empiezan á reinar los vientos marítimos del Mediodía. La misma operacion deberá repetirse un mes mas tarde. No se escardan los campos únicamente para limpiarlos de las malas yerbas; se practica tambien esta faena para refrescar la tierra y romper la corteza que se ha formado durante el invierno.

Veá ahí el destino de la primera hoja ó de la primera cuarta parte de las tierras.

Dos ó tres cuartas partes de las tierras cultivadas deberán ser transformadas en artificiales y permanecer en este estado los prados durante dos años.

Veamos cómo esto se debe practicar.

Despues de la cosecha, en el mes de agosto ó setiembre, se dará una reja buena, y en octubre se sembrará trébol, alfalfa, pipirigallo ó el *panicum viride*, y se cubrirán sus semillas con la rastra ligeramente. Será muy útil antes de sembrar rastrear la tierra en todas direcciones.

Cuando no se pueda ó no sea conveniente, segun sean los terrenos y las influencias del invierno, practicar la siembra en octubre, se realizará en marzo. Se podrá sembrar asimismo el beno, sirviéndose siempre de la rastra.

Se pueden sembrar asimismo estos forrajes, ó de otra clase, asociándolos con las cereales en octubre ó bien sobre ellos, ya nacidos, en el

mes de Marzo, con un golpe de la rastra.

El descanso por dos años de esta mitad de las tierras labreadas, cubierta de prados artificiales, la realizará y fertilizará.

Despues del trabajo, los hombres y los animales restauran sus fuerzas con el descanso y los buenos alimentos, y asimismo sucede a la tierra, cuyo alimento es el estiércol, y el descanso, el no ser trabajada y estar cubierta de una alfombra de verdor, cuyos beneficios nos son además tan provechosos.

El barbecho pues, propiamente hablando, no es el descanso del campo, es su preparación.

La experiencia demuestra plenamente que un tal descanso dado a la tierra es el mejor medio para fecundarla.

Queda la última cuarta parte de la hacienda, la cuarta que debe quedar en barbecho, y deberá ser sembrada de trigo en el siguiente año.

Debe esta recibir una primera reja en seguida de la siega, si abunda de malas yerbas, y dos en julio y agosto si está infestada de gramas y otras yerbas, así tenaces y devoradoras, pues es constante que para ahogarlas no existe otro método mejor que el dar las tales rejas profundas y dejar a la tierra sin pulverizar y en grandes terrones durante la canícula. Se laborearán en octubre y noviembre, en tiempo seco, y se estercolará antes de la última reja del modo que se indicará mas adelante.

Esta seccion debe quedar limpia, esponjosa, pulverizada. Esto no se podrá conseguir mejor que conseguir mi consejo; esto es, emplear en ella, en esta cuarta parte de las tierras cultivadas, los trabajos todos que antes se inventian en la mitad.

Se concluirá.

### Seccion oficial.

—LA GACETA del 25 no contiene disposicion alguna de interes.

### Seccion de noticias.

#### NACIONALES.

Cádiz 24. Reina gran entusiasmo. La tranquilidad inalterable. El estado sanitario de la provincia bueno. En Algeciras pocas enfermedades.

San Fernando 24. Se está habilitando a toda prisa el *Conde de Regla*. Ha salido el *San Quintin* y el *Victoria*. Hay gran movimiento.

Barcelona 24. Acabamos de preoenciar el embarque del batallon de Cazadores de Chiclana y de todas las

partidas de los cuerpos destinados a Africa.

Algeciras 24. Aun se halla en Tánger el cónsul general Sr. Blanco del Valle, detenido por los temporales.

Por Real orden de 23 del actual se ha dispuesto, que desde el día 1.º de noviembre próximo, hasta que empiecen a repartirse raciones de campaña a las tropas destinadas al ejército de Africa, los gefes que se hallan en este caso, perciban la gratificación mensual de 160 rs. los capitanes la de 120, y de 80 los subalternos. Los generales con mando en cuerpo de ejército en el de Africa, percibirán igualmente la gratificación mensual de 3.000 rs., así como el jefe de Estado Mayor general, los generales de division de 2.000, y la de 500 los gefes de brigada.

Se ha dispuesto de real orden, que se contraten y fleten dos vapores mercantes para el servicio esclusivo de la Administracion militar.

Dícese que de las cuatro órdenes militares, Santiago, Alcántara, Calatrava y Montesa, se reunirá una comision para acordar lo que deben hacer en la próxima campaña.

Parece que S. M. la Reina regalará un pendón, en el que estará bordada la imagen de la Purísima. Este pendón se llevará a la guerra de Africa y se encargará del honor de llevarle a uno de los regimientos del arma.

Las brigadas que han recibido orden de pasar a Ceuta, parece que no operarán hasta que se emprendan de una vez las operaciones.

Uno de nuestros colegas observa, que sería un gran bien para la nacion, y especialmente para el ejército expedicionario, declarar puertos francos todos los de la costa de Africa, reforzando al propio tiempo los resguardos de la costa de nuestro litoral.

Parece que se han facilitado fondos para aumentar el material de artilleria y los trasportes.

Espérase en Alicante al señor obispo de Orihuela que pasa a dicha ciudad con el objeto de bendecir la restauracion de la iglesia de San Francisco, y el de asistir a la funcion religiosa que debe celebrarse, en accion de gracias al Todo poderoso, por el señalado beneficio que la ha dispensado, preservándola de la enfermedad que ha afligido a muchos pueblos de la provincia.

Dícese que un mecánico francés ha

descubierto el modo de soldar las campanas rotas, restituyéndolas su antiguo sonido.

En la tarde del 18 del corriente descargó una fuerte tormenta en Loja, cayendo una exalacion en el cortijo del Arenal, situado a distancia de dos leguas de la espesada poblacion, causando la muerte instantaneamente a dos hombres que se hallaban arando en la referida hacienda y dejando a otro muy mal parado.

Es probable que el sábado próximo salga de la corte el señor general Ros de Olano, con todos los gefes y oficiales que van a sus órdenes, debiendo llegar a Málaga a tomar el mando del tercer cuerpo de ejército que debe operar en Africa.

Estanto el número de reenganchados, que solo en el distrito de Castilla la Nueva se han satisfecho en pocos dias por premio de reenganches cerca de 4,000 duros.

En una carta de Nápoles, se dice que el señor Bermudez de Castro, ministro de España allí, y marqués de Lema por el gobierno Español, acaba de ser nombrado por el de las Dos-Sicilias, duque de Ribalta.

Poco despues de la sesion del sábado se presentó al general O'Donnell en el salon de conferencias el Sr. Rilova, comandante que ha sido de un batallon de Milicia nacional de la corte, y solicitó autorizacion para formar un batallon de voluntarios de Madrid, destinado a la guerra de Africa. El presidente del Consejo de ministros dejó entrever al Sr. Rilova, esperanzas de que se le concederia en breve lo que solicitaba.

El entusiasmo de los españoles por la guerra de Africa, ha alcanzado a todas las clases de la sociedad; no es solo el pueblo el que se ha adherido con fé al pensamiento de llevar a España del insulto que le han inferido los bárbaros rifeños. El Sr. conde de Parcent, haciendo alarde tambien de los generosos sentimientos que abriga todo pecho español en las actuales circunstancias, ha dirigido una invitacion a la grandeza española en la que la escita a que llenando un deber sagrado para la patria, hoy que se trata de emprender una guerra con Marruecos, ayude al gobierno en la gran empresa que trata de acometer, contribuyendo con un donativo digno de la nobleza española que haga mas llevaderas las cargas de la guerra.

Segun nuestras noticias, muy en breve aparecerá en la *Gaceta* una disposicion, incluyendo entre las atribuciones de los Capitanes generales de Cuba Filipinas y Puerto Rico, la facultad de proveer por si todos los destinos, cuyos sueldos no excedan en el primer punto de mil pesos anuales y de ochocientos en los otros dos, sino estamos equivocados.

Se está reuniendo en Ceuta y Algeciras un depósito de provisiones suficiente para mantener el ejército durante veinte dias, al de cuyo plazo, se hará el repuesto con la conveniente oportunidad.

Los batallones provinciales que se ponen sobre las armas y aquellos de que toman fuerza, son los siguientes: Toledo, de Talavera.—Tarragona, de Wich.—Lucena, de Utrera.—Granada, de Guadix.—Segorbe, de Requena.—Castellon, de Alcañiz.—Valencia, de Jativa.—Lugo, de Mondoñedo.—Pontevedra, de Tuy.—Pamplona, de Tudela.—Zamora, de Palencia.—Estos batallones serán mandados por tenientes coroneles. La fuerza que reunirán estos batallones próximamente es la de 13,000 hombres.

El señor coronel Vidal ha salido de Alicante a tomar el mando de la media brigada a que está destinado.

Ya deben hallarse en Ceuta las tres brigadas de vanguardia que componen la division del general Echagüe.

En San Fernando hay trece buques mercantes de gran porte ya flutados para la traslacion de tropas. No menor número debe haber en Barcelona y otros puertos en viaje para el ejército.

Es considerable el número de voluntarios que se presentan en distintas provincias, y en especial en Guipúzcoa y en las Andalucias. Los cumplidos renuevan sus compromisos y nadie quiere permanecer indiferente al gran movimiento nacional.

En compañía del general Serrano que, como hemos dicho, saldrá el 26 de Madrid a embarcarse en Alicante con destino a Cuba, van los militares y funcionarios siguientes: brigadier Primo de Rivera, marqués de Alaraz y Letona, coronel Castellanos, coronel Verdugo, teniente coronel D. Rafael Serrano, los comandantes, Rubio, (D. Francisco) Sanjuanena, Alberna, Pardo y Chinchilla Montes, el Sr. Mantilla, secretario del gobierno general y los Sres. Arantava, Luzeuga, Pereda y Zamora.

Al hacerse cargo la *Gaceta militar* del magnífico espectáculo que presentan nuestros cuarteles, donde al ofrecerse la licencia a los soldados que están para cumplir se niegan a admitirla, y proponiéndoles el reenganche lo rechazan tambien, diciendo que lo único que desean es pelear por su patria en Africa, dice nuestro colega con mucha oportunidad: «Compárese este cuadro con el que ofrece el ejército de la compañía de la India. Estos abandonan el teatro de la guerra, esponiendo a su país a la pérdida de una de sus mas costosas y preciadas conquistas, en los mismos instantes en que mas necesita de sus brazos, y aquellos desechan el reposo y felicidad del hogar doméstico con que se les brinda, y rechazando hasta la recompensa pecuniaria de apartar de si toda idea impura, que pudiera oscurecer el brillo de su bella accion, se lanzan espontáneos y gustosos a los azares, a las fatigas y a los peligros de una guerra. Explotacion tan delicada de sentimiento, ¡cuánto debe enorgullecernos!... El soldado que así piensa, el soldado que así siente, lleva seguro el triunfo en la punta de su bayoneta, diri-

gida por tan elevado ardimiento.»

#### ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Paris 24. El *Times* de Londres dice hoy que España tiene verdaderos motivos para exigir satisfacciones de Marruecos: que es verdad que Francia tiene gran influencia en España; pero que es falso que el general O'Donnell sea instrumento de Napoleon para atacar la independencia de Marruecos: que este ataque provocaria manifestaciones serias por parte de Europa: que Francia ni España piensan en atacar dicha independencia, y que Inglaterra debe dejar obrar a España sin intervenir, lo que hará que la cuestion termine pronto.

Los asuntos de Hungría son en la actualidad objeto de atencion asidua por parte del gobierno austriaco. M. de Hubner ministro de Policia ha tenido recientemente en Tot-Megyér una entrevista con los gefes del partido conservador de Hungría. Si hemos de dar crédito a la *Gaceta de Breslau*, esta conferencia no ha dado resultados decisivos. Los magnates han manifestado que no seria posible reforma alguna mientras el gabinete de Viena no restablezca la antigua constitucion de Hungría y devuelva a este reino las provincias que se le desmembraron en 1849. M. Hubner se limitó a prometer a los magnates que emplearia toda su influencia para obtener del Emperador una respuesta favorable a dichas demandas.

Los gastos hechos en la fonda de Blauer por los plenipotenciarios que han asistido a las conferencias de Zurich, pasan de cien mil francos en las diez semanas que han permanecido reunidos.

Lo mas importante que se conoce del tratado celebrado en Zurich, es la reserva espresa de las partes contratantes de los derechos de los Duques de Toscana, Parma y Módena; el compromiso de los emperadores de Francia y Austria, para inclinar el ánimo del Papa a hacer en sus estados reformas políticas, y todo lo relativo a la formacion de la Confederacion italiana. De manera que casi todos los asuntos importantes en que se divide la gran cuestion de Italia, quedan intactos para que el Congreso europeo los resuelva.

La emperatriz, madre, de Rusia, que como hemos manifestado a nuestros lectores con referencia a despachos telegráficos, se haya actualmente en Niza, piensa residir en dicha poblacion toda la temporada de invierno a la cual segun las últimas noticias de Italia, pasará a felicitar a S. M. todo el cuerpo diplomático extranjero, residente en la capital de Cerdeña.

La prensa de Paris, indica la reorganizacion de la órden de Malta, para que sirva de guarnicion de honor al Sumo Pontífice. Ignoramos hasta que punto será exacta esta noticia; pero creemos que sea debida únicamente al Norte de Bruselas que la ha iniciado, haciendo una especie

de llamamiento a los hijos segundos de todas las familias nobles del orbe católico.

Las dimensiones de los carruages del tren imperial ruso, son colosales, hasta el extremo de no poder circular sino en los caminos de hierro rusos, que son los mas anchos de Europa, y cuyos puentes y obras de arte ofrecen igualmente mucha mayor altura. Se compone de ocho carruages: uno para el Emperador, otro para la Emperatriz, otro para el gran duque Constantino, otro para salon, otro para los ayudantes de campo, otro para la servidumbre otro para comedor y otro para los equipajes. Los tres primeros comprenden una alcoba, un salon y un gabinete, comunicándose todos entre si. Estas habitaciones locomóviles están amuebladas y tapizadas de seda; un aparato calorífero les calienta interiormente; pero en el exterior, se han agotado realmente todos los adornos posibles; el wagon del Gran duque se ve cubierto de trofeos y atributos de sus dobles funciones de gran almirante y de general. Este tren tiene próximamente de costo un millon quinientos veinte mil reales.

Tenemos noticias de Venezuela, que alcanzan al 8 de setiembre. El revolucionario padre Vicente Aguado, que se habia apoderado del gobierno, fué derrotado por tropas de Caracas, y espulsado de la Guaira; despues de haber perdido mas de 500 hombres. Durante la dominacion de Aguado, los españoles y hasta nuestro cónsul habian tenido que sufrir grandes atropellos, que habrian sido mayores sin la llegada del bergantín español *Pelayo*. Durante la accion entre venezolanos y caraqueños, la casa del cónsul español fué asaltada por un hijo de Aguado; pero hechas señales al *Pelayo*, el comandante de este desembarcó 22 hombres que prestaron un gran servicio. La Guaira quedaba tranquila, despues de huir Aguado.

La reina de España fué dignamente festejada el 10 de octubre en la embajada de San Petersburgo. El espléndido duque de Osuna reunió en su casa a los personajes principales del Imperio, a todo el cuerpo diplomático y a las personas mas distinguidas. Nesselrodé, Menchikoff y otros personajes importantes, figuraban entre los concurrentes. Hemos visto cartas en que se cuentan maravillas de la iluminacion interior y exterior del palacio de la embajada, así como de la profusion y riqueza de los adornos. El duque de Osuna no sabe hacer las cosas a medias, y aun en San Petersburgo, asilo de la aristocracia mas rica del mundo, la fiesta de nuestro fastuoso embajador, dejó recuerdos sumamente gratos a los que tuvieron la fortuna de presenciársela.

Tenemos noticias favorables a la isla de Cuba. La cosecha de azúcar en los Estados Unidos, experimentará un déficit de mas de ciento cincuenta mil bocoyes y si el temporal ha continuado, será mayor la pérdida. Por esta causa los azúcares habian subido en Londres dos chelines en quintal, habiéndose vendido todas las existencias en primeras manos y los cargamentos flotantes.

Boletín religioso.

Hoy. ✠ S. Simon y S. Judas Tadeo, apóstoles.  
 —Reza la iglesia de los mismos Santos con rito doble de segunda clase y color encarnado.  
 —JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de S. Francisco.  
 —El domingo próximo se celebrará una solemne función en la iglesia de Sto. Domingo de Seala-coeli, por un devoto, predicará el Sr. D. José del Carpio, cura teniente de la parroquia de S. Lorenzo.  
 —Quinto día de la solemne novena á S. Rafael Arcángel, en su iglesia, a las oraciones.  
 —Los asociados á la Corte de María visitaron hoy la imagen de Nra. Sra. de la Blanca, en Santiago.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 24 de Octubre -3 por 100, consolidado á 42,70, el diferido á 52,50 —Deuda del personal 10,10.

Precios en la Alhondiga y fuera de ella desde las 2 de la tarde del 26 de octubre á igual hora del 27 del mismo.

ALHONDIGA.

TRIGO.

VENEDORES. Fanegas. Precios.

D. Gregorio. 69 á 62  
 Pedro Serrano. 19 á 62

Cebada, no hubo venta.

FUERA DE LA ALHONDIGA.

TRIGO.

VENEDORES. Fanegas. Precios.

D. Juan Manuel Trevilla. 52 á 62 1/2  
 Francisco Fernandez. 100 á 62

FUERA DE LA ALHONDIGA.

VENEDORES. Fanegas. Precios.

D. Rafael Barbudo. 224 á 53 y 53 1/2  
 —Aceite dentro de la ciudad á 62, id. en los molinos á 50. Jabon blando á 17 cuartos libra. Carne de vaca á 38 cuartos libra.

—SEVILLA 26 de octubre. En la Alhondiga. Trigo de 59 á 69. Cebada de 38 á 40. Fuera de la alhondiga. —Trigo de 57 á 72. Cebada de 35 á 37. —Aceite en la Calvada de 00 á 47; para el consumo á 48.

—JAEN 25.—Trigo de 50 á 56; Cebada de 29 á 30; Habas de 27 á 29. Aceite de 60 á 66.

—GRANADA 22.—Alhondiga. —Trigo de 56 á 64. —Cebada de 34 á 37 —Garbanzos á 57.

—MÁLAGA 17.—Trigo de 57 á 58 Cebada de 31 á 36. Maiz de 37 á 50. Garbanzos de 56 á 100. Habas de 44 á 48. Yeros de 00 á 50. Alpiste de á 100. Aceite de 49 1/2 á 52 rs. arroba.

—JEREZ 22.—Trigo de 65 á 68. Cebada de 36 á 38. Garbanzos de 70 á 145.

Editor responsable. D. JOSÉ MARTINEZ.

CORDOBA.—1859.

Imp. y Lit. de D. Fausto Garcia Tena.

Las fondas americanas, dice *El Correo de los Estados Unidos*, han tomado tales dimensiones, que llegará día en que se establezcan en ellas rails, para llevar las viandas desde los aposentos al comedor y vice-versa. Entre tanto que eso se realiza, en una fonda de Nueva-York, se ha establecido una máquina de vapor para trasportar á todos los pisos los bagages de los viajeros, y en otra se suben y bajan las personas por medio de otro aparato.

Cuando se termine el camino de hierro que unirá á Strasburgo con Kehl, el trayecto de París á Viena se efectuará en treinta y dos horas. De París á Stuttgart durará el viaje sólo quince horas.

Segun los periódicos católicos de Francia, el episcopado español ha dirigido una manifestación á Su Santidad, referente á los sucesos de las Legaciones, y en la cual se hacen las mas generosas ofertas en nombre de los fieles del mundo católico. Nadie ha tenido noticia de este documento, que los citados periódicos dicen hallarse ya en manos del Sumo Pontífice.

Háblase de un nuevo trabajo del Emperador, trabajo que se publicará por vez primera en la edicion de sus obras, que se está haciendo en la actualidad. Dicese que el citado trabajo lleva por título *Historia de los cañones rayados*.

Por la via de los Estados Unidos recibimos noticias de la Habana, que alcanzan al 23 de setiembre, hasta cuya fecha no ocurría novedad.

En Matanzas se habia dado principio á las obras para el acueducto que ha de llevar las aguas á la poblacion de San Juan y Cuñas. Tambien habian empezado y se continuaban con vigor, los trabajos de un ramal del ferro-carril de Guanábana á Matanzas.

La *Patrie* de Paris cree inexacta la noticia publicada por algunos diarios de aquella capital de que la division naval al mando del contraalmirante Jurien de la Graviere, compuesta del *Algeciras*, el *Eylau* y el *Redoutable*, haya recibido orden de reunirse en Algeciras á los cinco navios franceses que están ya en aquellas aguas al mando en jefe del vicealmirante Desfossés.

Se desmiente el rumor que ha corrido de haber sido ocupada la ciudad de Parma por las tropas piemontesas. Se cree sin embargo que esta ocupacion tendrá lugar en un breve plazo.

El *Ecq del Havre* refiere que el día doce de este mes salieron de Fécamp, de Iport y de Etretat, una multitud de barcos tripulados por marineros armados de fusiles cargados con bala, en busca de una bandada de ballenas, que vió el piloto Pedro Guerrier, cuando se encontraba en estos últimos días en la parte de Fécamp. Segun este mismo piloto, el número de las ballenas era por lo menos de ciento.

Segun el *China telegraph*, el gobierno prusiano envia á China y al Japon á la fragata *Thetis*, y las cor-

betas *Frabenlob* y *Arcena*. Con la expedicion marcha un consejero de Estado con poderes para concluir los tratados necesarios con la China, el Japon y Siam. Varias comisiones científicas y comerciales, compuestas de académicos de ciencias de Berlin, y otros hombres ilustres, se ocuparán de recojer datos importantes y aclarar cuestiones de interés científico y literario.

A la fecha de las últimas noticias de Nápoles, continuaban los comisionados italianos habian manifestado su desconfianza á Napoleon, quien parece haber contestado que tenia dadas sus instrucciones para averiguar lo que hubiera de cierto en estos armamentos, y evitar toda complicacion que de ellos pudiera surgir sucesivamente. El ejército napolitano, acantonado en la frontera, consta en efecto de 30000 hombres como se ha dicho, mandando la vanguardia el general Pinnelli y la reserva el general Viale.

Gaceta.

—BIEN.—Parece que se trata de hacer un ensayo adquinando cien metros de la calle de la Libreria, á cuyo efecto ayer se empezó á descargar la piedra en dicho punto. Si el pensamiento es el que dejamos dicho y se continúa como es debido, no puede menos de merecer nuestros elogios.

—DESCARRILAMIENTO.—Anteayer descarriló al llegar al puente de S. Lorenzo, distante una legua de Lora, el tren que venia de Sevilla; llegando á esta capital con siete horas de retraso. Por fortuna no hubo que lamentar desgracia personal alguna.

—ELECCION.—Se vá á proceder á la eleccion de un diputado á Cortes en el distrito de Lucena por renuncia del Sr. Galvez Cañero.

—HERIDO.—Hace dos días que fué gravemente herido un hombre por otro en la Hacienda llamada de los Armentas.

—CONSUMOS.—El día nueve de noviembre próximo se subastan en Espiel los derechos de consumos de aquella villa.

—LLEGADA.—Ayer por la mañana llegaron á esta capital de Madrid, los señores D. Juan Zavala, general del segundo cuerpo del ejército expedicionario de Africa y D. Enrique O'Donnell jefe de la segunda division de dicho ejército. El primero de estos Sres. partió en el tren que salió de esta ciudad para Sevilla, y el segundo lo verificaria segun nuestras noticias en el de la tarde.

—NIÑOS, AL AFRICA.—En uno de estos últimos días varios muchachos la emprendieron á insultos con un pobre jóven en la calle de San Fernando porque llevaba mirinaque. Parece que hubo pedradas y bastante escándalo. Pocas esperanzas nos quedan para el porvenir, si hemos de juzgar por la cultura de la nueva generacion que se anuncia.

—ROTURA.—La diligencia Madrileña que llegó ayer á las diez á esta Capital trajo ocho ó diez horas de atraso á causa, segun parece, de haberse roto el eje antes de llegar al Carpio; los viajeros se vinieron parte en el coche y otros en carros.

—VERDADES.—No hay contratiempo ó accidente alguno tan desgraciado, que de él no saquen partido las personas entendidas; ni accidente alguno tan feliz, que los imprudentes no puedan trocar en desventaja. Esta es á lo menos la opinion de La Rochefoucauld.

—El mismo escritor ha dicho que casi no tenemos por sensatos sino á los que piensan como nosotros.

—Segun madama Cottin, los libros antiguos son para los autores, y los nuevos para los lectores.

—El tedio es una enfermedad que tiene por verdadero remedio el trabajo: las distracciones ó los placeres que no son mas paliativos.

—El hombre que llama la atencion sobre sus agudezas, dice Latena, y el autor que recalca mucho sobre determinados párrafos ó períodos de su composicion, se parecen á los muchachos ó á los pobres, que cuando por extraordinario llevan algunas monedas en el bolsillo, siempre están haciéndolas sonar.

—VOY Á ELLA.—Costurera, costurera, que en el taller, de una á dos, te veo siempre pegando puntadas al bastidor; dispensa, niña del alma, si ayer y mañana y hoy, todos los días te miro con solícita atencion, cansado de tipos que me van causando terror, al ir á mi casa, de vuelta de la redaccion, y suspiro al ver tu talle detrás del aparador. Sábete, niña simpática, que si fijo mi atencion en tí y me paro á la puerta, es porque te hago el amor. Sábete y piensa algun rato que mientras ensartas los puntos tú de tu costura, yo zurzo sin ton ni son un suelto tras otro suelto pensando solo en tu amor y en... Sobra ya original. Adios y basta por hoy.

—¿SERIA ANDALÚZ.—Ponderábase mucho en una tertulia y á presencia de cierto súbdito del czar la disciplina y la obediencia pasiva que existen en algunos estados europeos, y al efecto se citaban mil casos y anécdotas que corroboraban la opinion del que tenia la palabra. Todos estaban dispuestos á considerar los tales estados como los mas disciplinados y sumisos de Europa, cuando el bueno del ruso terció en la conversacion y dice:—¡Ah! señores, todo eso es nada en comparacion de la obediencia que se presta entre nosotros á las órdenes superiores. Durante el último reinado, y cuando solo existian telégrafos de señales, sucedió que el vigía de una estacion inmediata á la capital se descuidó una vez y dejó de ver una señal, y como temiese luego ser castigado ¿que hizo? ¡Fué y se ahorcó del mástil! Los vigías de las otras estaciones, que creyeron que aquello era una señal telegráfica, se pusieron á repetirla con tal exactitud, que al punto aparecieron ahorcados todos los de la línea desde San Petersburgo hasta Varsovia.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

# SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

## JARABE LAROZE

**DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS TÓNICO ANTINERVIOSO,**  
 APROBADO POR LA ACADEMIA IMPERIAL DE MEDICINA  
 Y LA ESCUELA DE FARMACIA DE PARIS.

La voga en que está en Europa el jarabe Laroze, tónico antinervioso se explica por los buenos resultados auténticos que no cesa de producir en las enfermedades nerviosas del estómago y de los intestinos. Las esperiencias consecutivas que han sido verificadas bajo todas las latitudes, sea por el canónigo Clavel de Saint Geniez doctor en medicina y naturalista, por el doctor Dupuy, por el doctor baron Le Clerc, en Paris y su distrito, sea por el doctor Boulogne Padre, médico de las cárceles y de las epidemias, en los departamentos, sea por el doctor de Saventères, laureado de la facultad de Paris, oficial de la orden del mérito militar de Polonia, ex-médico en jefe de los ejércitos y hospitales de Varsovia igualmente en los departamentos, pero especialmente en Polonia, Rusia y España, atestiguan que, de todos los medios propuestos para curar las afecciones nerviosas, ese Jarabe es el único que haya cumplido mas de lo que habia prometido. La acción antiespasmódica del jarabe Laroze es un hecho evidente y conocido de todo el cuerpo médico europeo que lo emplea con el mejor éxito. Citaré tan solo, en cuanto a Paris, algunos nombres sea de profesores en la facultad, sea de miembros de la Academia de medicina, sea de médicos en jefe de los hospitales, ó sea en fin de los prácticos de mayor reputación. Los Señores André padre y André hijo, Auvity, Blanc, Bouillaud, Beaudé, Blache, Berton, Bertrand, Bonassies, Cazaux, Cazalis, el abad Clavel de Saint-Geniez, canónigo, naturalista, doctor en medicina de la facultad de Paris, autor del médico del cuerpo y del alma, Clot, Cornac, Chomel, Coqueret, Carrier, Campardon, Craveilhér, Denis, Desavenières, laureado de la facultad de medicina de Paris, oficial de la orden del mérito militar de Polonia, ex-médico de los ejércitos polacos, antiguo médico en jefe de los ejércitos y de los hospitales de Varsovia, etc., etc., Desmarest, Dorosko, Dreyfus, Duchesne, Duparc, Dueros, Ducros de Sixt, Double, Dubouché, Dupuy, Dehout, Dufresnois, Flandin, Fodéré, Fouquier, Gaubert, Goupil, Guersent padre, Guersent hijo, Hatin, Jorret, Kaufman, Korabiewicz, Lebreton, Lefranc, Leguay, Linstremann, Le Gointe, Marchand, Marjolin padre, Marjolin hijo, Mailly, Mathieu, Mongeal, Monod, Numa, Noel, Scipion Pinel, Pasquier, Portales, Parmentier, Perry, Pouget, Ragnaud, Roumieu, Rossignol, Rousseau, Raymond, Raymond Barrier, Rostan, Philippe Ricard, Schmitt, Stable, Supplisson, Tafflefer, Vallerand Lefosse, Valleix, Vigny y Vignolo.

guro para curar ese mal estar indefinido de que tantos se ven aquejados, precursor de afecciones mas graves, y que él hace casi siempre abortar regularizando las funciones del organismo. Es, ademas, eficaz en extremo para combatir las palpitaciones de corazón, las hepatitis crónicas con obstrucción del hígado, la tircia, las calenturas lentas nerviosas con extenuacion y debilidad general, los estreñimientos obstinados, las malas digestiones, la falta de apetito, la hipocondria complicada de gastritis, la gastritis aguda y crónica, la histeria, los abilos de estómago, los dolores y calambres que se padecen en el mismo, las acedias del estómago igualmente, los ardores, la irritación del dicho órgano, los desfallecimientos, el mal de corazón, los cólicos, los vómitos nerviosos, las enfermedades de nervios viscerales, las convalecencias largas, la languidez, el deterioro y debilidad del sistema nervioso, la estenuacion, la hipocondria, la síncope y la melancolia.

1.º Que la propiedad curativa del jarabe Laroze no sufre modificación alguna a causa de la edad, pues el mismo efecto produce en los niños que en los adultos y en los viejos;

2.º Que lo mismo puede decirse en cuanto al sexo, pues tan buenos resultados experimentan las mujeres como los hombres;

3.º Que los climas no modifican en nada, tampoco sus propiedades curativas, pues su acción es la misma en los climas calidos, frios ó templados como lo atestiguan las observaciones hechas en Madrid, San Petersburgo, Marsella y Paris.

Esos escalentes y constantes resultados son los que han excitado la codicia de los falsificadores que han vendido bajo mi nombre y firma sus malos productos que nunca curan y que aun á veces son peligrosos.

Para detener ese engaño he tenido que modificar mis marcas de fábrica; así que cada frasco de mi jarabe está envuelto exteriormente con una banda amarilla con aguas encarnadas en un lado de las cuales se lee impreso J. P. Laroze y en el otro las iniciales J. P. L. en letras mayúsculas, y ademas la firma sobre la cual se halla aplicado siempre el timbre del Gobierno francés que es necesario tener cuidado de exigir.

Para las compras por mayor dirijirse en Paris á la casa de J. P. Laroze, químico farmacéutico de la escuela especial de Paris, calle de la Fontaine-Molière, nº 39 bis, y en España á cualquier farmacéutico, especialmente al Sr. Simon, en Madrid, á Tomas Prado, farmacia del globo y á Ramon Cuyas, negociante en Barcelona, como igualmente á Espinosa farmacéutico en Sevilla.

Venta únicamente por mayor, dirijirse en Cádiz calle de S. Francisco número, 13 á los Sres. Tacónnet y Compañía, depositarios generales. Venta al por menor, Córdoba Raya Granada Miguel Delgado Jimenez Torres, Sevilla Lopez Blesa y Compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de San Pablo.



La higiene de las enfermedades del pecho ha de cubierto un nuevo preservativo y la terapéutica adquirió un nuevo resorte incluyendo la PASTA PECTORAL DE DEGENETAIS farmacéutico, calle Saint Honoré, num. 243, en Paris.

No hay ningun remedio pectoral que pueda compararse con esta pasta. Cada día se obtienen nuevas curaciones de toses, ronqueras, catarros, etc. con su uso.

El autor no ha omitido cosa alguna para hacer de este tesoro del pecho el mas delicado de los pectorales. Se hacen los pedidos, calle de Montmartre num. 18 á Paris.

Venta únicamente por mayor, dirijirse en Cádiz, calle de S. Francisco número, 13, á los Sres. Tacónnet y Compañía, depositarios generales. Venta por menor. Córdoba Raya Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres, Sevilla Lopez Blesa y Compañía droguistas, plaza de la Encarnacion. Miguel Espinosa, botica de San Pablo.

**NO MAS CABALLOS CON CORONAS.**  
 Curacion pronta y radical, sin que quede huella alguna, de las caidas, mataduras y lagas de cualquier clase, haciendo que reaparezca el pelo, por el repador francés, J. B. A. T. En Paris, el frasco, 10 reales. Ventas por mayor con grandes rebajas en Madrid, ESPOSICION ESTRANJERA, CALLE MAYOR número 10. Precio por menor, 14 rs.

Al por menor á 1 rs. el repador, y 8 los pelvos en Córdoba botica de D. Diego Raya.



**BAZAR DE CAMAS INGLÉSAS, EN CORDOBA,** calle de la Libreria núms 59 y 60.

En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan num. 4, esquina á calle Confiterias.

En Cádiz, bazar de camas inglesas, calle Murquía num. 17.

En Málaga, bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez núms 39 á 45.

GRANDES DEPÓSITOS de mas de tres mil camas, cunas y cunas inglesas superiores y magnificas de hierro dulce charoladas y maqueadas y de bronce con ruedas, armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 144 duros.

TAFILETE superior artificial para forrar, sofás, butacas, sillones etc.

ARCAS de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles.

BOMBAS superiores con tubos de plomo para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 100 cubos de agua por hora.

BITIDAS bruza, almohazas, barbadas, sillas de montar y cañenas para llaves de caballos, tuercas para carruages etc.

ESCO ETAS y pistolas superiores con la que se pueden, tirar hasta mil tiros por hora sin necesidad de baqueta ni de atacarlas.

PISTOLAS superiores giratorias de uno hasta 8 cañones llamadas revolventes.

HULES superiores con preciosos dibujos de colores, para mamparas, mesas, cómodas y sillas, etc.

OLLAS y cacerolas económicas de hierro para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, peroles etc., cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata y tambien los de cobre.

—**VENTA.** Quien quisiera comprar el fruto de Aceituna del lagar de San Lorenzo, podrá pasar á tratar con su dueño que vive en la calle del Zarco num. 22.

—**VENTA.** La del castañar de los lagares del Rosario, Salcedo y cañada de Valdegrajos, término de las hermitas, de 10 y 11 años de edad, compuesto de 549 asnaños y tirantes, 424 pueras, 1,035 collazos, 388 varas de carreta, y 3,900 varas y varillas sin rehacer. A la persona que le acomode, puede avistarse con su dueño don José Ravé, que vive plazuela de la Compañía.

—**PERDIDA.** De la huer-ta de la Juradilla ha desaparecido una yegua de 10 años, castaña clara, de alzada siete cuartas, lastimada de la espalda izquierda; y una jaca ser-róna, de siete años, de seis cuartas y media, capona, castaño oscuro, con un galápag, labrado en el lado izquierdo y una úlcera. La persona que sepa su paradero, avisará á Juan José Delgado, plazuela de S. Basilio num. 6, su dueño, el que dará una gratificación.

—**GRAN BARATO DE CRISTALES PLANOS.** En el establecimiento de don Serafin Barberini, calle de la Libreria num. 2, se expenden de todas clases y dimensiones, á precios arreglados.

—**NO MAS CANAS!** Liquido suvencio. Composicion, para teñir el pelo instantáneamente, tomándolo como otra p mada cualquiera, y quedando el pelo negro en el acto. La gran aceptacion de este invento en todas partes donde se ha expendido, evita todo el giro que se haga y últimamente lo garantizan mas de 6 000 pombos despachados en Cádiz y Sevilla, en meno de dos meses. Depósito en Córdoba: calle de la Libreria salon de Peluqueria de Antonio Hoyos; precio 12 rs.

—**VENTA.** La de un elegante bré acabado de construir, de lo mejor que hasta el dia se ha presentado en esta capital, y la de un docar de cuatro asientos para un solo caballo. Las personas que se interesen en su adquisicion pueden pasar á verlos, Carrera del Puente num. 70, donde podrán tratar de su ajuste con su dueño don Alfonso Maroto.

—**ALMONEDA.** La hay de varios efectos y muebles en la calle de carreteras num. 21.

CAJA DE AHORROS SOBRE EL 5 POR 100 ESPAÑOL.

## EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS,

COMPANIA ESPAÑOLA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA, autorizada por real orden de 25 noviembre 1857, PREVIA CONSULTA DEL CONSEJO REAL, bajo la inspeccion y proteccion del Gobierno de S. M.

REDEDICION de SERVICIO militar.

Capital de garantía administrativa: 32.000.000 de reales vn.

Las oficinas en Córdoba calle de los Letrados num. 50.

Situacion de la compañía en 30 de Noviembre de 1858.

Capital suscrito.	Número de suscritores.	Títulos comprados.
IR 479.566.740	34 382.	Rvn. 69.680.000.

De todas las combinaciones referentes á los seguros mutuos sobre la vida, la Direccion de El Porvenir de las Familias ha adoptado solo la de Supervivencia de Capital y la de Rentas Vitalicias, en las que se admiten todas las combinaciones posibles de seguros en caso de vida.

1.º La asociación general de supervivencia, tiene por objeto facilitar á todo suscritor, mediante una entrega única ó entregas anuales, un capital tanto mas importante cuanto la suscripción tiene mayor duracion. Conviene, por consiguiente, á todo individuo que preve puede necesitar para una época cualquiera un capital, sea para satisfacer una deuda, dotar, educar ó librar del servicio militar á sus hijos, para recompensar antiguos y fieles servidores ó para ser útil á personas dignas de intereses y de protección; en fin, es una verdadera Caja de ahorros para todas las clases de la sociedad.

Esta asociación presenta á cada sobreviviente la seguridad de recibir su capital con los intereses capitalizados, considerablemente aumentados por las cautividades y mortalidad, y la posibilidad, segun la duracion del empeño y la edad de los asegurados, de conseguir resultados extraordinarios.

2.º La asociación general de rentas vitalicias tiene por objeto crear en beneficio de los socios una renta vitalicia, pagadera á cada uno de los sobrevivientes. Estas rentas se llaman inmediata-  
 tas si principian á pagarse inmediatamente, y diferidas cuando no se disfrutan sino pasado cierto número de años. Todas las rentas se pagan anualmente en metálico, sea en la caja de la Compañía en Madrid, ó por sus Subdirecciones en las provincias.

Todos los fondos entregados en estas asociaciones se invierten en títulos del 3 por 100 de la Deuda diferida, cuyos títulos quedan inscritos á nombre de las mismas en el Gran Libro de la Deuda pública, poniendo así á salvo los intereses de los asegurados contra cualquiera causa que hiciese desaparecer tales valores ó ser utilizados por otros que sus legítimos dueños.

La gerencia de El Porvenir de las Familias está á cargo de la compañía anónima de seguros La Union, cuyo capital, de 32 millones, completamente independiente de los fondos de las asociaciones, responde de estos, así como de la administracion de las mismas, por larga que sea su duracion. Ninguna compañía de esta clase ofrece semejante garantía administrativa.

La Compañía tiene representantes en todas las ciudades del reino, los que darán las aclaraciones que puedan apetecer las personas que deseen suscribirse. Se distribuyen gratis los prospectos que se pidan.

En el año 1857 se ha hecho la primera liquidacion y reintegrado sus productos á los interesados, y ya se están practicando los trabajos de la segunda.